



Mi Universidad

Control de lectura

Alexander Gómez Moreno

Parcial IV

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de junio de 2024

Alexander Gómez Moreno

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Medicina Ayurvédica

En este artículo se habla sobre la medicina ayurvédica de la India que se caracteriza por su enfoque holístico hacia la armonía y el equilibrio de la vida, considerando tanto los aspectos físicos, emocionales y espirituales de cada persona; por lo cual este sistema médico puede reconocer la influencia de factores socioculturales, políticos y económicos en la salud del paciente. Se menciona también que este sistema médico que reconoce la interconexión entre el cuerpo humano y su entorno sociocultural, y concibe la vida humana como una parte integral de la naturaleza. Otro punto importante que nos menciona el artículo es que el principio filosófico central de la medicina ayurvédica es la teoría de las tres "dosas", que representa la combinación dinámica de elementos que controlan los procesos fisiológicos del cuerpo humano; donde el desequilibrio en estas "dosas" se considera la causa de la enfermedad, y factores como el clima y el medio ambiente pueden influir en ese desequilibrio. Por otro lado, aquí las nociones de salud y enfermedad están intrínsecamente ligadas al equilibrio y la armonía entre el entorno, el cuerpo, la mente y el alma; entonces la salud se define como la búsqueda constante de mantener ese equilibrio.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

→ Alexander Gómez Moreno.

Aproximación Crítica a las Políticas Públicas en Salud Indígena,
Medicina Tradicional e Interculturalidad en México.

En este artículo nos habla sobre la crítica a las políticas públicas en salud indígena, y de la medicina tradicional en México; se menciona que aproximadamente en los años 1980 México ha optado por crear diversas estrategias para abordar la salud de las comunidades indígenas, basándose en los principios de interculturalidad y pues todo esto ha llevado a la creación de infraestructuras como clínicas u hospitales en estados que tienen una alta población indígena; así incluyendo los estados como Puebla, Nayarit, Oaxaca, Chiapas, Querétaro y Jalisco. Por otra parte se menciona la invasión y conquista de México por los españoles resultó en más de trescientos años de colonialismo y un mestizaje biológico y sociocultural entre los indígenas y los nuevos residentes europeos, africanos y asiáticos; por lo tanto este proceso condujo a una subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas. Y pues por otro lado las políticas de salud intercultural en México ha tenido avances pero también algunas limitaciones significativas y por ende todas las comunidades indígenas siguen enfrentando condiciones de salud y atención médica deficientes, y a la implementación de las políticas interculturales frecuentemente perpetúa prácticas discriminatorias, y pues por eso se menciona que

Dr. Sergio
Jimenez RuizAlexander Gómez Moreno
VERYGREEN

Ritos de Paso

Este artículo nos habla sobre la teoría de los ritos de paso, donde se menciona un autor muy importante que es Arnold Van Gennep que es considerado el padre de la etnografía francesa, donde propuso una estructura para los ritos de paso, dividiéndolos en tres fases: la preliminar (separación); liminal (transición) y postliminal (incorporación); por lo tanto estas fases representan el proceso ritual que permite a los individuos o grupos cambiar de estado o posición dentro de su sociedad. Por otra parte la teoría de los ritos de paso sugiere que los rituales son esenciales para la regeneración social y biológica, reflejando los ritmos naturales y universales. Para Van Gennep, vivir implica un continuo proceso de desagregación y reconstrucción, con ceremonias que marcan la transición entre diferentes estados de existencia. Se menciona también que antes del trabajo de Van Gennep, las ceremonias rara vez eran descritas en su secuencia completa y tampoco eran estudiadas. En su obra "Les rites de passage" no solo clasificó y sintetizó la información existente, sino que también mejoró la recopilación de datos y la descripción de los rituales en el campo de la etnografía. También se abarca sobre algunos otros autores que abordan esta teoría, como lo es Lévi-Strauss, Bourdieu.

Alexander Gómez Moreno

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

VERYGREEN

Obstinación Terapéutica

Este artículo nos habla sobre la obstinación terapéutica, pero se menciona que en la sociedad hay una preocupación respecto a las enfermedades irreversibles o terminales, pero a la vez, hay una situación más común, la dinastía que implica la aplicación de tratamientos que empeoran la calidad de vida del paciente más que la enfermedad misma. Abor- cando un poco más sobre la dinastía, también se le conoce como encarnizamiento terapéutico, donde se refiere a la aplicación de tratamientos que solo prolongan la vida biológica del paciente sin considerar su calidad de vida; por lo que este término sugiere una intención maliciosa que no siempre corresponde con la realidad médica, por lo que el término más adecuado es obstinación terapéutica. Por otro lado algunos factores causa- les de esta obstinación terapéutica se incluyen la creencia de algunos médicos de que se debe lu- char por la vida biológica a toda costa, la adop- ción de medidas que priorizan los aspectos cien- tíficos sobre el bienestar del paciente, la igno- rancia o el desprecio del derecho del paciente a rechazar tratamientos y la resistencia del médico a aceptar la muerte del paciente. Ahora como factores predisponentes se incluyen como la presión de los familiares para ver y tomar una decisión sobre todas

Alexander Gómez Moreno

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

VERYGREEN

Antropología de la Muerte

Este artículo nos habla sobre sobre la Antropología de la muerte, que básicamente serán descripciones y relatos sobre la muerte; donde habrán autores muy importantes como lo son Tylor y Frazer. Según Tylor clasificaba la vida humana en tres estados el salvaje, el bárbaro y civilizado; en cambio Frazer describe que la humanidad ha pasado por tres etapas que es la magia, la religión y la ciencia. Por otro lado, estos autores tienen descripciones de la muerte, del tratamiento del cadáver y el destino postterrenal de los muertos; aca entra lo de transmutación de los muertos, la muerte sedente, el culto a los muertos y la muerte itineras. Primero se menciona que la transmutación de los muertos se refiere a que los muertos no viajan a ninguna parte, se quedan en este mundo pero vuelven en un nuevo ser; en la muerte sedente es donde no se aprecia el destino de los muertos fuera de la tierra, no hay una representación castigadora de la muerte, por lo tanto la muerte simplemente es una vida sin un cuerpo humano; se menciona que los muertos se quedaban a vivir en la tribu y de ahí se hacían ritos con el cadáver, lo cual sería el abandono y la ingestión del cadáver; por ejemplo en el abandono significaba una exposición del cuerpo humano

REFERENCIAS

1. Leguizamón Moreno C. (2006). Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la Medicina Ayurvedica de la India y en la Biomedicina Contemporánea. Scielo. Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?scrip=sci_arttex&pid=S1900-54072006000200006
2. Campos Navarro, R, Peña Sánchez E. Y Maya A. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México. Disponible en: <https://revistas.unla.edu.ar/saludcolectiva/article/download/1115/1210/4907>
3. Jauregui, J. (2002). La teoría de los ritos de paso en la actualidad. Disponible en: <https://revistas.inah.gob.mx/index.php/antropologia/article/download/4971/4997/8032>
4. Sabrafen, J. S. y Fabre, F. A. (2005). Obstinación Terapéutica. Disponible en: <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027>
5. Tylor y Frazer. (2008). Los albores de la Antropología de la muerte: La muerte en los escritos. Revista cultura y región. Disponible en: <https://www.researchgate.net/publicacion.ned.268891012>